

## RESEÑA HISTÓRICA DEL AJEDREZ EN EL CLUB LA PAMPA.

**Autor:** César Buttafuoco

**Fecha:** 22/08/2024

**Mensaje del autor:** *“El presente está dedicado a la memoria de todos los que nos precedieron y es una forma más de homenaje, a los que marcaron un camino en la historia del ajedrez del club y de Chivilcoy.”*

**Antecedentes previos:** fundado Chivilcoy en 1854, pueblo pujante y progresista desde sus inicios, la evidencia más antigua conocida hasta hoy de la práctica del ajedrez en nuestra ciudad, data de 1881. Luego hay otra en 1899 y hacia 1907, en los albores del siglo XX, según relata OVIDIO BARRANCOS (1884-1952), ya había *muchos jugadores*. A partir de allí, a lo largo del tiempo y en diferentes épocas, el ajedrez pasó por diversos lugares de la ciudad y tuvo entusiastas cultores. Uno de esos lugares es el CLUB LA PAMPA, institución que a poco de su fundación y con el paso de los años, se convirtió en una de las sedes principales del juego ciencia, en el ámbito local.

**Años 1934-5:** Fundado el Club La Pampa el 27/04/1927, los registros consultados dan cuenta que el ajedrez apareció por primera vez en 1934, cuando recién se había mudado a su nueva sede, situada en los altos de la calle 25 de Mayo, esquina San Martín. Ese año se organizaron varios torneos, entre ellos uno de Primera Categoría cuyo ganador, Adalberto “Chicho” Fernández, fue consagrado campeón de Chivilcoy. Otro hecho saliente de ese año, fue que se formó la primera Subcomisión de Ajedrez del club, la cual estuvo integrada por: Wladimir Fernández, Emilio López Lastra, E. Silvano Fernández y Antonio Vudi. La actividad continuó en 1935 y luego de ese año, se cortó esta primera etapa. Además de los nombrados, otros aficionados que participaron en esa época: Publio Barrancos, Luis E. Dabat, A. Picca, Edgar Fernández, Pedro y Oscar Almirón, Victorio Serio, Rafael Sciorra, Abel Gliemmo, Oscar y Hugo Urquiza, Eliel Ballester, Eduardo Natalizio, Dardo N. Alegre, Santiago González, Francisco Menta, entre otros. El club tuvo un receso institucional desde fines de los años 30, hasta su reinauguración en 1943.

**Años 1960-70:** Después de pasar por otros lugares y de algún tiempo de inactividad, el ajedrez volvió al Club La Pampa en 1960, cuando ya estaba instalado en el domicilio actual de la calle Rivadavia. Desde entonces y con algunas intermitencias, hasta principios de los 70, cuando comenzaron las obras de remodelación de la sede social, fue escenario de distintos eventos ajedrecísticos, tanto a nivel local como zonal. Tras la creación de la FRADO (FEDERACIÓN REGIONAL DE AJEDREZ DEL OESTE) a fines de 1967, con sede en Mercedes, de la que

Chivilcoy formó parte, en 1968 se registró un pico actividad, tanto a nivel local como regional. En ese año, la SubComisión de Ajedrez estaba integrada de la siguiente manera: Pte. Adolfo Martínez, Sec. Fernando Domínguez, Tesorero y Director de torneos: Julio Ravera y Vocal y Jefe de Publicidad: Alcides Scaffa, y entre otras actividades, se recibió la visita del Maestro Internacional SAMUEL SCHWEBER (1936-2017), para jugar unas partidas simultáneas.

En 1970 la SubComisión de Ajedrez pasó a estar integrada de la siguiente manera: Pte. Adolfo Martínez, Sec. Jorge Saumell, Tesorero: Julio Ravera, Vocales: Edgar Fernández, José Llamedo, Raúl García, Francisco Buttafuoco, Rodolfo Pérez y Alberto Burtín. En 1971 se recibió la visita del fuerte jugador y luego Maestro FIDE, CÉSAR POCH, para jugar unas partidas simultáneas.

Como hechos destacados de esta etapa, cabe mencionar la participación en distintas ediciones de los Campeonatos Argentinos Juveniles de dos jóvenes promesas del club: Agustín Correa en 1964 y Jorge Saumell en 1970 y 1972.

En 1971 Chivilcoy pasa a pertenecer a la regional AZU (Ajedrez Zonal Unido), con sede en Bragado.

Aficionados locales que pasaron por el club en distintos momentos de esta etapa: José “Pepe” Vivanco, Angel “Toto” Callegari, Edgar “Cacho” Fernández, Adalberto “Chicho” Fernández, José “Pepe” Cassino, Ricardo Vilalta, Luis Carramal, Reinaldo Caligari, Alberto “Pirulo” D’Alessandro, Francisco “Pancho” Buttafuoco, Andrés “Yayo” Guala, Adolfo Martínez, José “Pepe” Llamedo, Armidoro Gáspari, Derlis “Coqui” Martínez, Oscar Sarkis, Agustín Correa, Julio Ravera, Esteban De Luca, Carlos Giaccone, Osvaldo Errazquin, Fernando Domínguez, Daniel “Otto” De La Sota, Jorge Temporetti, Roberto Boveri, entre otros. Sobresalen como referentes del ajedrez local a nivel dirigencial: Edgar “Cacho” Fernández y Adolfo Martínez. Hacia fines de los 60 comienzan a realizarse los torneos intercolegiales locales por equipos y de allí surgen varios jóvenes valores que se suman a la movida ajedrecística del club, en el cual, además de las competencias, experimentados y novicios coincidían en los encuentros de práctica de los fines de semana por la tarde, convertidos en un clásico cargados de anécdotas. Entre ellos, Jorge Saumell, Aldo Badano, Luis Blanco, Francisco “Pinki” Falabella, Juan José Zunino, Carlos Uhart, Ricardo Falótico, Eduardo Mandalunis, Horacio Petraglia, Edgardo Temporetti, Luis María Condorelli, entre otros.

**Transición por obras:** Entre mediados de los años 70 y 80, se llevaron a cabo las obras de remodelación total de la sede social. Durante ese período la institución funcionó en el edificio de la Asociación Española, ubicada en los altos de la Av. Soarez 96, lugar donde por algún tiempo, se siguió reuniendo un grupo de aficionados para continuar con la práctica del juego ciencia, especialmente los fines de semana.

**Años 1982-92:** tras la inauguración parcial de la remodelación de la sede social en 1981, se volvió a jugar un torneo en 1982 y luego de la inauguración definitiva en 1985, comenzó una secuencia de 18 años casi ininterrumpida de actividad, mayormente a nivel local en esta primera parte.

Aficionados locales que pasaron por el club, en distintos momentos de esta etapa: Edgar Fernández, José Cassino, Ricardo Vilalta, Francisco Buttafuoco, Andrés Guala, Fernando Domínguez, José Llamedo, Ricardo Abduca, Juan Ciafardini, Derlis “Coqui” Martínez, Oscar Sarkis, Roberto Boveri, Carlos Uhart, Fernando “Fasulo” Arrocaín, Luis Blanco, Carlos Barsoba, Carlos Malespina, Aldo Badano, Julio González, Alberto Decunta, Carlos Perillo, Francisco “Pinki” Falabella, Eduardo “Palito” Vilalta, David Salinardi, Ricardo Falótico, Juan José Zunino, Horacio “Tato” Correa, Juan Mattocio, Juan Carlos Ferzola, Fernando “tripa” Saralegui, José Buda, Alberto “Ventarrón” Di Lorenzo, Eduardo “Pepe” D’Atri, Agustín “Lito” Olcese, Senén Palacios, Juan Carlos Zucchi, Jorge Torricelli, José Watenberg, Rubén Watenberg, José Bucciarelli, Gastón Bucciarelli, Alberto Chiarini, José Luis Ghiglieri, Roberto Cornejo, Miguel Molinari, entre otros.

### **Años 1993-2002:**

Tras una división en la dirigencia del ajedrez local producido en 1993, justamente ese año se inicia un ciclo de hiperactividad como nunca antes visto. La Subcomisión de Ajedrez del club estaba encabezada por Derlis “Coqui” Martínez y Aldo Badano, y en distintos momentos de esta etapa, contó con un eficaz equipo de colaboradores, como Ricardo Vilalta, Alberto D’Alessandro, Andrés Guala, Oscar Sarkis, Ruben Watenberg, David Salinardi y César Buttafuoco, entre otros.

Hechos destacados de esta etapa, que llegó hasta el año 2002:

En 1993 se presentó MARIANA CHERATTI, campeona argentina vigente, para jugar unas partidas simultaneas, se realizó un torneo zonal abierto rápido y el I torneo abierto rápido por equipos, que fueron el relanzamiento del ajedrez local al ámbito regional.

En el marco de esa movida, en octubre de 1993 se creó la entidad ARCHA (Asociación Regional Chivilcoyana de Ajedrez), con base en Chivilcoy, presidida por Derlis “Coqui” Martínez y afiliada a la FADA (Federación Argentina de Ajedrez) poco tiempo después. Tras ello, el club fue sede de recordados eventos, “Coqui” Martínez se convirtió en un dirigente referente a nivel regional y Aldo Badano (residente en Bs. As.) en el nexo con la FADA y los principales centros ajedrecísticos de Capital Federal. La afiliación a la FADA, permitió tener jugadores rankeados y permitió el reingreso a las competencias federadas después de muchos años, aunque esta vez, de manera directa.

En 1994 se recibió la visita del Maestro Internacional FERNANDO BRAGA y del Gran Maestro de la ex Yugoslavia, IGOR MILADINOVIC (Campeón Mundial Juvenil en 1993), para jugar unas partidas simultaneas.

Además se organizo el Provincial Femenino sub-18, el Provincial Masculino sub-20 y el Campeonato Argentino Femenino de mayores.

Ese mismo año, se realizó por primera vez en la historia, un torneo regional individual de ritmo lento, cuyo ciclo de estos torneos, se extendió hasta el final de esta etapa, en los cuales intervinieron muchos destacados valores de la zona, que le dieron un verdadero realce a estos certámenes. Uno de ellos, el Regional Abierto de Invierno de 1997, reunió a 35 participantes que marcó un récord de participación aún vigente. Ello, sin abandonar los torneos locales de la misma modalidad.

También se lanzó el Grand Prix del Oeste, un circuito anual de torneos de ajedrez rápido, con sedes rotativas en las distintas ciudades participantes de la zona y una frecuencia mensual de realización de c/u de las etapas, siendo Chivilcoy una de ellas. Fue otra de las grandes experiencias exitosas, que junto con el resto, sirvieron para estrechar grandes lazos de amistad y camaradería, ajedrez mediante.

En 1995, la Subcomisión de Ajedrez del club quedó integrada de la siguiente manera: Pte. Derlis Martínez, Vicepte. Aldo Badano, Sec. Ricardo Vilalta, Tesorero Oscar Sarkis, Vocales: Senén Palacios y Alberto Chiarini, Prensa y Difusión: David Salinardi y Ruben Watenberg.

En 1996, entre otras actividades, se destaca la realización del Torneo Provincial de Mayores.

En 1997, Aldo Badano estuvo presente en el 68° Congreso de la FIDE (Federación Internacional de Ajedrez), desarrollado en la República de Moldavia, en su carácter de Prosecretario de la FADA, acompañando al presidente de dicha institución, en representación de Argentina.

El 1998 la Subcomisión de Ajedrez del club quedó integrada de la siguiente manera: Pte. Aldo Badano, Sec. Ruben Watenberg, Tesorero: Derlis Martínez, Vocales: Senén Palacios, Ricardo Vilalta, César Buttafuoco y Alberto D´Alessandro.

Un párrafo aparte merecen los GRANDES TORNEOS ABIERTOS POR EQUIPOS DE AJEDREZ RÁPIDO. Éstos tuvieron una secuencia de 8 exitosas ediciones, realizadas entre 1993 y el 2001 (en 1994 no se jugó), con convocatorias multitudinarias y repercusión a nivel nacional, alcanzando el récord aún vigente para la modalidad, de 95 equipos en 1998 (380 jugadores). La 1ra. Edición se jugó en la sede y el resto en el camping del club. A lo largo de las distintas ediciones, participaron una innumerable cantidad de jugadores, mayormente del interior de la Pcia. de Bs. As., GBA y Capital Federal. También llegaron a concurrir de otras provincias. Varias de las ediciones, contaron con la destacada presencia de los Grandes Maestros PABLO RICARDI (Pentacampeón Argentino, años 1994, 1995, 1996, 1998 y 1999), PABLO ZARNICKI (Campeón Mundial Juvenil, año 1992),

HUGO SPANGENBERG (Campeón Argentino, año 1993), ARIEL SORÍN y ALEJANDRO HOFFMAN, además de otros muchos maestros y un sinnúmero de jugadores de variado nivel de fuerza de juego, que le dieron a aquellos torneos una trascendencia y un brillo único.

Aficionados locales que pasaron por el club, en distintos momentos de esta etapa: Ricardo Vilalta, Francisco Buttafuoco, Andrés Guala, Ricardo Abduca, Derlis “Coqui” Martínez, Oscar Sarkis, Roberto Boveri, Fernando Saralegui, Eduardo “Pepe” D’Atri, Marco Drazenovic, Aldo Badano, Eduardo “Palito” Vilalta, David Salinardi, Juan José Zunino, Horacio “Tato” Correa, Juan Mattocio, Agustín Correa, Alberto “Ventarrón” Di Lorenzo, Senén Palacios, Jorge Torricelli, José Watenberg, Rubén Watenberg, Maximiliano Bucciarelli, Alberto Chiarini, José Luis Ghiglieri, Juan José Tenaglia, Juan Curcio, Alejandro Benencia, Luis Mare, Marcelo Giuliano, Raúl Lafrosia, Ricardo Falótico, Hugo Marquez, Pablo Laitano, Hernán Boveri, entre otros.

Entre los fuertes aficionados de la zona, que compitieron en muchos de los diversos torneos jugados en el Club, cabe destacar a Claudio Geloso de Chacabuco, quien afiliado a la ARCHA representó al Club durante varios años y tuvo una presencia casi constante en Chivilcoy en esta etapa, cosechando numerosos éxitos. Otro fue Diego Flores de Junín, un juvenil por entonces, que años más tarde se convertiría en heptacampeón Argentino, años 2005, 2009, 2012, 2013, 2016, 2018 y 2019.

Una mención especial, merece la exitosa Escuelita de Ajedrez del club a cargo de David Salinardi, cuya gestión arrancó en septiembre de 1995, asistido en una primera etapa por Ricardo Vilalta y Alberto Chiarini. Con el correr del tiempo, decenas de chicos se fueron sumando a las actividades de la Escuelita, ya sea a las clases de ajedrez, como a los torneos internos. A su vez, varios de ellos se fueron insertando en diversas competencias, tanto a nivel local, como fuera de Chivilcoy. En materia de logros caben destacarse, entre otros, los siguientes:

En 1998, alumnos de la Escuelita de Ajedrez del club participaron en distintos campeonatos argentinos, hecho que no ocurría desde 1972, última vez que Chivilcoy había tenido un representante en uno de los campeonatos argentinos organizados por la FADA. Tras ganar los clasificatorios correspondientes, Fernando Galiani jugó el Campeonato Argentino sub-12 en Santiago del Estero y el Campeonato Argentino sub-18 en Embalse Río Tercero. A su vez, Franco Butteri participó en el Campeonato Argentino sub-10, que también se desarrolló en Embalse Río Tercero.

En marzo de 1999, un equipo de alumnos de la Escuelita de Ajedrez del club, integrado por Joaquín Giaccone, Javier Codeiro, Nicolás Giaccone y Fernando Galiani, obtuvo el 9no. puesto en el Campeonato Argentino por Equipos Sub-14, disputado en la sede del Círculo de Ajedrez de Villa Martelli.

Ese mismo año, se alcanzó el punto más alto: en el marco de la etapa final de los Torneos Juveniles Bonaerenses jugada en Mar del Plata, alumnos de la Escuelita de Ajedrez del club, representando al equipo de la Escuela Integral Católica, integrado por Santiago Fernández, Joaquín Giaccone, Alejandro Ratto y Nicolás Gatti, ganaron la medalla de oro al coronarse CAMPEÓN PROVINCIAL COLEGIAL POR EQUIPOS. Además Santiago Fernández y Alejandro Ratto ganaron la medalla de oro individual, al mejor 1er. y 3er. tablero, respectivamente. Además de esta, hubo otras participaciones a nivel individual en los Torneos Juveniles Bonaerenses, que habían comenzaron a disputarse en 1991.

Juveniles/menores, en su mayoría surgidos de la Escuelita de Ajedrez del club: Fernando Galiani, Pablo Salinardi, Nicolás Giaccone, Joaquín Giaccone, Juan Ferrante, Diego Palilla, Santiago Fernández, Alejandro Ratto, Nicolás Corrao, Juan Manuel Marcón, Martín Garay, Javier Codeiro, Nicolás Gatti, Alberto Gorosito, Franco Butteri, Constanza Alonso, Martín Lombardo, Emmanuel López, Juan Dallura, entre otros.

Por último, no puede omitirse otro punto muy destacado de esta etapa, que fue la gran repercusión que tuvieron en la prensa local todas las actividades realizadas, como nunca antes, tanto por la extensión de las crónicas de ajedrez, como por la asidua frecuencia de su publicación. Ello sin duda contribuyó para darle al juego ciencia, un lugar destacado, sobre todo en el ámbito deportivo local.

**Año 2015 a la actualidad (hoy 2024):** por iniciativa de Roberto Cornejo y César Buttafuoco, y con el visto bueno de las autoridades de la institución, el ajedrez retorna al club después de 13 largos años de ausencia. A la dupla inicial, luego se fueron sumando otros colaboradores.

Retomando el criterio de regionalización de las competencias, durante el primer lustro de gestión (2015-19), se organizaron diversos torneos zonales abiertos de ritmo lento, con una frecuencia inusual de tres por año y que volvieron a contar con la participación de aficionados de diversas ciudades de la zona. Tampoco faltaron los clásicos torneos blitz.

En el 2017 se crea la cuenta de facebook: Ajedrez Chivilcoy, como órgano de difusión, tanto de las actividades organizadas por la Subcomisión de Ajedrez del club, como de aquellas participaciones de aficionados locales fuera de Chivilcoy. La mayoría de las publicaciones subidas a dicha cuenta, fueron replicadas en la prensa local, para expandir su alcance y difusión.

Entre principios del 2020 a mediados del 2021, las actividades presenciales se vieron interrumpidas por la pandemia del COVID-19. Durante ese lapso se organizaron un sinnúmero de competencias a través de las plataformas on-line, fuera del ámbito del club, destacándose los matches por equipos con otras localidades del país e incluso del exterior. Aficionados locales activos, con otros fuera de

práctica, coordinados por integrantes de la Subcomisión de Ajedrez del club, se conectaron vía remota, para competir con otros de los más diversos lugares y vivir una experiencia inédita!

Con la pandemia en retroceso, a fines del 2021 se retomaron las actividades en modo presencial, tanto las clases como las competitivas. A partir de entonces, se realizaron múltiples torneos abiertos, mayormente de ritmo rápido, nuevamente con la presencia de aficionados de distintas ciudades de la zona. En muchos de ellos, se continuó homenajeando a varios aficionados locales del pasado. Muchos de los torneos realizados, antes y después de la pandemia, contaron con el arbitraje del árbitro FIDE Ramiro Troilo Celerino de Junín, contribuyendo además, en la difusión de nuestras actividades.

Clases de ajedrez: después de un primer intento en el 2018, en 2019 se recrea la Escuelita de Ajedrez del club, ofreciendo clases y competencias para chicos, a cargo del Prof. Martín Garay. A partir del 2021 se abre un taller de ajedrez para jóvenes / adultos a cargo del Prof. Eduardo Bolonese, siendo ambos proyectos de enseñanza, de vital importancia, de cara al futuro.

Visitadas destacadas: en 2018 se recibió la visita del Maestro Internacional RAIMUNDO GARCÍA (1936-2020), Campeón Argentino en 1963; en 2023 la del Gran Maestro CARLOS GARCÍA PALERMO y el Maestro Internacional GUSTAVO MAHÍA, y en el 2024 la del Gran Maestro DIEGO VALERGA, para desarrollar actividades de aprendizaje y competitivas.

Institucionales: en el 2016 se volvió a formar la SubComisión de Ajedrez del club, quedando integrada de la siguiente manera: Pte. Roberto Cornejo, Sec. César Buttafuoco, Vocales: Mariano Pereyra, Fernando Saralegui y Francisco Buttafuoco.

En el 2018 se incorpora Pablo Salinardi como vocal, quien fue reemplazado en el 2019 por Martín Garay.

A partir del 2020 se integró de la siguiente manera: Pte. César Buttafuoco, Sec. Mariano Pereyra, Vocales: Roberto Cornejo, Martín Garay, Fernando Saralegui y Francisco Buttafuoco.

En el 2022 ingresa Eduardo Bolonese como vocal y salen Fernando Saralegui y Francisco Buttafuoco.

A partir del 2024 quedo integrada de la siguiente manera: Pte. Eduardo Bolonese, Sec. Martín Garay, Vocales: Mariano Pereyra, Roberto Cornejo y César Buttafuoco.

Aficionados locales que pasaron por el club, en distintos momentos de esta etapa: Francisco Buttafuoco, Ricardo Abduca, Fermín Gómez, Carlos Barsoba, Juan José Zunino, Fernando Saralegui, Jorge Torricelli, José Bucciarelli, Alberto Chiarini, Eduardo Bolonese, Roberto Cornejo, Mariano Pereyra, Juan Dallura, Pablo Salinardi, Leandro Gerona, Diego Palilla, Leonardo Ferrer, Emiliano Gandolfo, Juan Ferrante, Alejandro Benencia, Federico Pucciarelli, Octavio Richar,

Agustín Piazza, Nicolás Poveda, Federico Boriolo, Juan Pablo Cha, Raúl Rollan, Andrés Egoavil, Marcelo Giuliano, entre otros.

A poco del centenario del club, después de tanto tiempo transcurrido, en el cual pasaron distintas generaciones de aficionados y dirigentes, después de tanto trabajo y esfuerzo desinteresado detrás de cada actividad realizada, la historia continúa.

**Fuente:**

- Blog: <https://galeriadelajedrezdechivilcoy.blogspot.com/>
- Lotes diversos de diarios locales.